

## CENTRO DE ENSEÑANZA MEDIA Y PROFESIONAL

También conocido como el **'Instituto Laboral'**. Una larga y provechosa trayectoria de este centro público de enseñanza repleta de historias y vivencias personales y sociales que a lo largo de más de 70 años jalonan, por su buen hacer, a este enclave educativo de Barbastro. Mucho se ha escrito sobre las distintas etapas y enseñanzas que se han impartido en el centro, sean de Enseñanza Primaria o Secundaria. Y, de cuyas promociones siempre se han distinguido muchos alumnos/as en sus diferentes etapas académicas. Pero también, somos todos los alumnos/as que hemos pasado por sus aulas los que se nos encoge el corazón al observar cómo la pala excavadora en el patio de recreo hace añicos las paredes de los talleres, el frontón, los grandes ventanales y vitrinas... Pensar que en esas instalaciones, con diez años de edad, practicábamos deportes, gimnasia, ya saltábamos al plinton, el potro y el salto mortal en la colchoneta en clase de *'Educación Física'* con *Casimiro Cortijo* de profesor...



El autor con José M<sup>a</sup> Pardenilla

Comenzaba el curso 1956-57 principios de octubre y se celebraba en el salón de actos la apertura de curso era el primer año fuera de casa, de mi pueblo, de mis amigos...había pasado el examen de ingreso y comenzaba mis estudios de *Bachillerato Laboral Elemental de Grado Medio*. La lección inaugural corrió a cargo del profesor *'José María Tarazona'* de *'Organografía animal y vegetal'*; fue todo un modelo de erudición, que nos animó a *"perseverar en el estudio para alcanzar las metas que cumplan nuestros sueños"*. Ocupábamos las aulas de la planta primera, cada curso cambiábamos y preferíamos las de la fachada este por el sol matutino que entraba por los grandes ventanales. Como siempre el coco eran las *'Matemáticas'*, que en este 1<sup>o</sup> curso impartía, *'Juan Manuel Gómez'*; llegaba al centro montado en su biscúter (todo un espectáculo), los alumnos asomados a las ventanas viendo cómo aparcaba su pequeño vehículo encima de la acera pegado a la parte izquierda de la escalinata; luego a la hora del recreo algunos de sus alumnos correteábamos con su pequeño descapotable.

Por las mañanas también asistíamos en diferentes días a las clases de *'Dibujo'* con José Gascón. Nos hacía dibujar a mano alzada, era un portento, le admiraba cómo pintaba con las distintas técnicas; conservo, suya, una magnífica acuarela de felicitación. La asignatura de *'Lengua y Literatura Española'* con *'Aurelio Puértolas'*, (también en cursos superiores) muy competente y disciplinado y *'Tecnología mecánica y eléctrica'* con *'Luis Solano'*, donde descubrimos los diferentes circuitos y máquinas herramientas; después a los talleres de carpintería con *'José María Briansó'* y de mecánica con *'Horacio Boto'*. Con el transcurrir del tiempo te das cuenta de la importancia de este aprendizaje a estas edades que conforman ciertas habilidades en el sentido práctico de las tecnologías. Más de una travesura infantil ideamos en los

talleres que enojó a nuestros buenos profesores y por la que recibimos alguna reprimenda. En *'Geografía e Historia'* la sutileza y la pasión por la docencia de *'Angelita Pardo'*, nos sorprendió, pero fueron muy gratificantes sus clases, además era la Secretaria del centro, que ejercía con responsabilidad y mucha solvencia; donde en la dirección del Centro, conocí primero a **Felipe Bernal, José María Tarazona y José Vicente Guidotti** (*Matemáticas*). En *'Religión'*, D. *'Santos Lalueza'*, sólo nos pedía que *"fuéramos buenos"*.

En horario de tardes, atendíamos, en días alternos las asignaturas dedicadas a la especialidad **'Agrícola y Ganadera'** (que era la modalidad de nuestro bachiller, con cinco cursos el elemental, siete el superior más las reválidas y curso de Adaptación). La parte más teórica se estudiaba en la asignatura de *'Agronomía'* con *'Ernesto Gómez Cacho'*, y las prácticas agrícolas con *'Juan José Tornés'*. Los campos para realizar las prácticas se hallaban en el camino de la Boquera, el primero y más cercano pegado a la torre *Bamala* y el segundo pasada la variante de la carretera de Graus. En ellos después se construyeron los **IES 'Hermanos Argensola' y 'Martínez Vargas'**. Con una granja de experimentación muy completa que todavía hoy conserva algunos edificios y que dirigía la sanidad, como veterinario, José M<sup>a</sup> Tarazona; de esta forma se complementaba esta infraestructura educativa. Nos desplazábamos a los campos en el remolque con el tractor (Deutz) o bien caminando. El Sr. Tornés con su infinita paciencia lograba que aprendiéramos a realizar las labores agrícolas, también con el tractor: sembrar, cultivar, arar...

Ya al final de la tarde, la hora de la merienda en el patio de recreo y después tiempo de estudio, para luego regresar al internado en el hotel San Ramón donde habían habilitado unas habitaciones en lo más alto del edificio y unos comedores cerca de las cocinas para los internos del Instituto. En fila de a dos por la calles de Pablo Sahún (las Monjas), Joaquín Costa (Monzón); donde más de un alumno se salía de la fila para comprar material escolar en la *Librería Arnal*, que regentaban Miguel y Carmen su mujer, siempre muy atentos con nosotros, para continuar y entrar por la parte trasera del hotel; cenábamos y *'Pascual Narvió'* de *'Física y Química'* (jefe del Internado), nos adiestraba, antes de acostarnos, en el aseo personal, limpieza de los zapatos, cuidado de ropas...etc.



*Granja con palomar*

Estos son algunos recuerdos, que tengo, como alumno de este centro de enseñanza. Mi gratitud a todos mis profesores/as, por su dedicación a este noble oficio de enseñar; la mayoría de ellos ya desaparecidos. De todos ellos/as guardo y me quedo con una mirada, un gesto, un consejo, un regaño, una lección, con su sabiduría y sobre todo con su afecto... Fue este un sistema *innovador*, en su tiempo, de enseñanzas profesionales y precursor del modelo de **Formación Profesional**, recogido en la Ley General de Educación de 1970 y LOGSE 1990.

*Vicente Carlos Alvira*